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I M P A C T O  C I T A D I N O

Javier López convierte a la Álvaro Obregón 
en la alcaldía del conocimiento

La alcaldía Álvaro Obregón está en 
camino de convertirse en un epi-
centro de innovación en beneficio 
de los habitantes, con la participa-
ción activa de algunas de las mejo-

res universidades de México. 
Con ese objetivo, el alcalde Javier López 

Casarín presentó el primer Cluster Universi-
tario de Alto Nivel en México, en el que parti-
cipan instituciones educativas públicas y pri-
vadas asentadas en la demarcación.

“La invitación es a trabajar de manera estre-
cha y coordinada en soluciones integrales para 
afrontar los retos locales, nacionales e interna-
cionales que estamos viviendo. Necesitamos un 
frente común entre el gobierno y la academia, 
acompañados por la iniciativa privada.

“Nuestra alcaldía es una de las más diversas 
y dinámicas de la Ciudad de México, pero tam-
bién enfrentamos retos importantes en educa-
ción y desarrollo de talento, desigualdad social 
y económica, seguridad, medio ambiente y sus-
tentabilidad”, aseveró López Casarín.

En el encuentro, celebrado en el Museo 
Casa del Risco, rectores y representantes de 
20 universidades públicas y privadas, externa-
ron propuestas para traducir el conocimiento, 
la investigación y las labores de vinculación 
con la comunidad en acciones específicas, bajo 
la coordinación de la alcaldía.

El rector de la Universidad Anáhuac, mon-
señor Cipriano Sánchez García, indicó que los 
campos de colaboración son amplios, pues 
cada una de las facultades que conforman la 
institución tienen trabajo que se puede aplicar 
en la acción social.

Algunas de las líneas de acción que se per-
filaron son:

1.- Convertir a la alcaldía Álvaro Obregón 
en el epicentro en la CDMX donde se desarro-
llen tecnologías de vanguardia que transfor-
men industrias clave.

2.- Desarrollar talento de clase mundial a 
través de capacitación, con competencias enfo-
cadas en la economía digital y sostenible.

3.- Atracción de talento mediante progra-
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mas de prácticas y talleres especializados, ade-
más de ofrecer becas y pasantías en áreas clave 
como tecnología y ciencia.

4.- Atracción de inversión y de empresas, a 
partir de la identificación de industrias clave con 
mayor potencial de crecimiento e impacto en la 
economía local (tecnología, manufactura avan-
zada, energías renovables, fintech, etc.).

5.- Fomentar el desarrollo local a partir de 
sinergias entre grandes empresas e iniciati-
vas locales para impulsar el desarrollo de las 
comunidades.

6.- Acelerar el emprendimiento tecnológi-
co con la creación de startups y spin-offs que 
sean competitivas a nivel global. 

7.- Ayudar a resolver desafíos como el cam-
bio climático, la desigualdad social y la trans-
formación digital a través de proyectos tecno-
lógicos interdisciplinarios.

En el acto estuvieron presentes los rectores 
de la Universidad Anáhuac, monseñor Cipriano 
Sánchez García; del Tec de Monterrey Campus 
Santa Fe, Karla Vargas Díaz; de la Universidad de 
la Salud, Antonio Morales Gómez; de la Universi-
dad Panamericana, Santiago García Álvarez; del 
Instituto Tecnológico de Álvaro Obregón (ITEO), 
Miguel Ángel Aké Madera; y de CESSA Univer-
sidad, Alonso Guerrero Arteaga. 

Asimismo, Aníbal Gutiérrez Lara, director de 
Estudios para la Planeación Universitaria de la 
UNAM. También hubo representantes del Cen-
tro de Estudios en Ciencias de la Comunicación, 
el Centro de Investigación y Docencia Económica 

Rectores y el alcalde perfilan un acuerdo de colaboración para impulsar proyectos 

con impacto social y hacer de AO un laboratorio de ideas

(CIDE), el Instituto Politécnico Nacional (IPN), 
el Instituto Tecnológico Autónomo de Méxi-
co (ITAM), Universidad La Salle, Universidad 
Motolinía, la Academia Mexicana de Derecho 
Internacional; el Instituto Nacional de Adminis-
tración Pública (INAP), la Universidad Westhill, 
el CENEVAL y el Centro Cultural Helénico, quie-
nes consideraron que cuando se piense en Álvaro 
Obregón, se piense en educación.

“En Álvaro Obregón tenemos a algunas de 
las mejores universidades de México y Lati-
noamérica. La intención es que se conozca a 
nuestra alcaldía por su vida universitaria y los 
aportes a la generación del conocimiento. Reci-
bimos más de 50 mil jóvenes que vienen a estu-
diar todos los días a los diferentes planteles 
educativos, muchos de ellos cuentan con cen-
tros de investigación, centros de patentamien-
to, centros de emprendurismo.

“Vamos a fortalecer temas de responsabi-
lidad social, alineados también con la Agenda 
2030 y los objetivos que esta plantea. Se trata 
de contribuir a solucionar los grandes retos que 
enfrenta nuestro país”, afirma López Casarín.

> Se instala cluster universitario de alto nivel con las mejores instituciones del país
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I M P A C T U SI M P A C T U S

El director general Zoé Robledo Aburto resalta que el rostro del Instituto

es de apertura, ampliación, alianzas y atención primaria a la salud

> La Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo encabeza la 115 Asamblea

General Ordinaria del Seguro Social

¡IMSS, orgullo nacional!

Es tiempo del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) con A, 
ese que escucha, aprende, que 
acude al llamado y resuelve, una 
institución enfocada en la apertu-

ra para la incorporación de trabajadores, en la 
atención primaria de la salud, en los avances 
tecnológicos, en la ampliación de su personal, 
de sus unidades médicas y que suma aliados 
a fin de resolver los retos, afirma el director 
general Zoé Robledo Aburto.

En el marco de la 115 Asamblea Gene-
ral Ordinaria del IMSS, encabezada en 
Palacio Nacional por la Presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, Robledo Aburto destacó la 
invitación de la Mandataria a escribir "presi-
denta", "doctora" e "ingeniera" con A, lo cual 
simboliza inclusión y equidad de género.

Al rendir su Informe de Labores 2023-
2024 y el Programa de Actividades 2024-
2025 ante 10 gobernadoras y 11 gobernado-
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res, la jefa de Gobierno de la Ciudad de Méxi-
co, Clara Brugada Molina; 5 secretarias y 4 
secretarios de Estado, titulares de las depen-
dencias del sector salud, representantes de 
los sectores obrero-patronal, el secretario 
general del IMSS, Jorge Gaviño Ambriz, e 
integrantes de la Fundación IMSS, dijo que 
el Instituto es de Apertura por el registro his-
tórico de 22 millones 643 mil 638 trabaja-
dores asegurados, incluidas personas tra-
bajadoras independientes y del hogar, así 
como atención a 77.3 millones de personas, 
8.2 millones más que en 2019.

Dijo que el IMSS con A de Actualizado, por-
que se mantiene a la vanguardia tecnológica 
con el Expediente Clínico Electrónico, que tie-
ne registrados 54.1 millones de expedientes 
en mil 822 Unidades Médicas, 723 millones 
de notas médicas, mil 796 millones de recetas 
y mil 186 millones de estudios de laboratorio; 
es también con A de Ampliación por el desa-
rrollo de infraestructura, ya que desde 2019 se 
pusieron en operación 13 hospitales y otras 10 
se encuentran en proceso de conclusión. 

Zoé Robledo detalla que antes de que 
concluya 2024 abrirá sus puertas el Hospi-
tal General Regional (HGR) del IMSS en Ciu-
dad Juárez, Chihuahua.

Para 2025 se concluirán los Hospitales 
de Ensenada, Baja California; Tuxtla Gutié-
rrez, Chiapas; Ciudad del Carmen, Campe-
che; Navojoa, Sonora; Guanajuato; Ticul, 
Yucatán; y Tula, Hidalgo. 

Añadió que es un IMSS con A por su enfo-
que en la Atención Primaria a la salud, el for-
talecimiento de la prevención de enferme-
dades y la formación de médicos familiares; 
IMSS con A de Aumento a la cobertura de 
cirugías de reconstrucción y otorgamiento 
de implantes cocleares.

CREACIÓN DEL IMSS-BIENESTAR
El IMSS tiene aliados como los gobernado-
res, que con su participación histórica per-
mitieron crear IMSS Bienestar; con ellos se 
trabajó en el diseño, las bases jurídicas y la 
transferencia de unidades médicas.

Robledo externó que también existen 

retos y áreas de oportunidad para abordar 
el tema de las quejas de los derechohabien-
tes mediante capacitación en buen trato y 
derechos humanos, servicios de salud men-
tal, rotación de personal de primera línea y 
reducir los tiempos de espera y diferimien-
to quirúrgico, con la implementación de sis-
temas de optimización y administración de 
personal e insumos, uso de tecnología para 
citas electrónicas y teleconsulta.

Anunció que continuará el programa de 
Unidades Médicas de Tiempo Completo los 
fines de semana; actualmente se cuenta con 120 
y en 2025 se sumarán otras 273 para llegar a 393 
y mil 556 consultorios de lunes a domingo.

El director general del IMSS expuso que se 
fortalecerá el abasto de medicamentos a tra-
vés de: monitoreo de inventarios y acciones 
para alcanzar el 100 por ciento de surtimien-
to de recetas; rehabilitación de los almacenes 
estatales, compras consolidadas, uso de rece-
ta electrónica y supervisión ciudadana en la 
plataforma recetacompleta.gob.mx.

Refirió que el IMSS intensifica el comba-
te a la corrupción al aumentar el número de 
licitaciones públicas del 40 al 80 por cien-
to, el fortalecimiento de la ética en el gas-
to mediante el uso de tecnología, fiscaliza-
ción, abrir canales más eficientes de denun-
cias internas y externas.

Robledo Aburto reconoció a la Presidenta 
Sheinbaum Pardo por su colaboración, lide-
razgo, firmeza y capacidad de tomar decisiones 
durante la pandemia de Covid-19, cuando era 
jefa de Gobierno de la Ciudad de México.

“El éxito en la política no se logra única-
mente con esmero y buena voluntad. Hacen 
falta dos elementos más: Método y pasión. 
Método para diseñar una estrategia y con 
determinación apegarse a ella. Pasión para 
no rendirse, para sentir el dolor de la gente. 
Pasión para inspirar. Presidenta, gracias por 
su ejemplo. Es un honor formar parte de su 
equipo”, dijo.

Durante el evento se hizo la entrega de 
los Reconocimientos a la Trayectoria Ins-
titucional a las doctoras Natividad Neri 
Muñoz, directora del Hospital de Especiali-
dades “Dr. Bernardo Sepúlveda Gutiérrez” 
del Centro Médico Nacional (CMN) Siglo 
XXI; y Fryda Medina Rodríguez, directora 
general de la Unidad Médica de Alta Espe-
cialidad (UMAE) Traumatología, Ortopedia 
y Rehabilitación “Dr. Victorio de la Fuente 
Narváez” en Magdalena de las Salinas. 

EL CORAZÓN DE UN PACTO SOCIAL
En su mensaje, el representante del sec-
tor obrero, José Luis Carazo Preciado, de la 
Confederación de Trabajadores de México 
(CTM), subrayó que el IMSS es el corazón 
de un pacto social que brinda protección a 

la dignidad de las familias y cuyo triparti-
mos fortalece a los sectores obrero y patro-
nal como motores de desarrollo. 

Reconoció los avances como el incremen-
to al salario mínimo y agradeció la aproba-
ción de la ley que brinda seguridad social a 
los empleados de plataformas digitales, lo 
cual ha dignificado el esfuerzo de millones 
de trabajadores y fortalecido instituciones 
que dependen de él, como lo son el IMSS, 
Infonavit, Fonacot y la Consar. 

El representante del Sector Patronal, 
Fabián Octavio de la Torre de Stéffano, 
presidente de la Confederación de Cáma-
ras Nacionales de Comercio, Servicios y 
Turismo (Concanaco-Servytur), coincidió 
con la visión que ha planteado la Presiden-
ta Sheinbaum, de contar con un sistema de 
salud público que brinde servicios con cali-

dad y calidez a la población mexicana.
Externó que se debe garantizar el dere-

cho a la salud que cada mexicano tiene, 
todo ello, de acuerdo con lo establecido en 
la Constitución Política.

“La salud es el regalo más preciado que 
se puede asegurar a las familias y las gene-
raciones futuras”, añade.

Previo a la 115 Asamblea General Ordina-
ria del IMSS, sesionaron los representantes 
ante el H. Consejo Técnico y la H. Comisión de 
Vigilancia, donde se destacó que actualmen-
te se vive una de las mejores relaciones con 
el Instituto en busca de encontrar la viabili-
dad financiera, a fin de ampliar la atención de 
calidad y calidez a los derechohabientes.

No cabe duda que el IMSS es un gran 
motivo de orgullo nacional para todos los 
mexicanos.

Presidenta Sheinbaum Pardo, reconocida por su colaboración, liderazgo, firmeza y capacidad 
de tomar decisiones durante la pandemia de Covid-19.

Es tiempo del IMSS con A, que escucha, aprende, acude al llamado y resuelve: Zoé Robledo.

Al gran evento acudieron gobernadores, secretarios de Estado, directores normativos, 
representantes del sector obrero-patronal y personal del Instituto.
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P U L P O  P O L Í T I C OP U L P O  P O L Í T I C O

El secretario de Economía afirma que no habrá problema para ponerse de acuerdo con Donald Trump, 

pero también afirma de manera categórica que México no permitirá violación a su soberanía

> A defender los intereses de México, de su gobierno y de cientos de empresarios que participan 

en el tratado comercial más grande del mundo

Ebrard, el escudero de Claudia
en la revisión del T-MEC
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Marcelo Ebrard Casaubón, titu-
lar de la Secretaría de Econo-
mía, seguramente será el escu-
dero para defender los intere-
ses de México, de su gobierno 

y de cientos de empresarios que participan en el 
tratado comercial más grande del mundo.

La semana pasada, el 11 de diciembre de 
2024, Ebrard Casaubón fue certero y objetivo 
al señalar “Inteligencia y sangre fría en la rene-
gociación del T- MEC con Trump”.

También afirmó: “México se mantendrá fir-
me, no correrá con Trump como Trudeau”.

Sabe por qué lo dice, no olvidemos que el 
sexenio pasado, como secretario de Relaciones 
Exteriores, le tocó lidiar con Donald Trump 
en los momentos más álgidos de la revisión e 
implementación del T-MEC.

Todos recuerdan cuando en 2022, luego 
de sus amenazas de imponer aranceles si no se 
frenaba la migración y de querer imponer que 
México aceptara ser un “tercer país seguro”, no 
logró alguna de las dos cosas, sin embargo, se 
ufanó de que “dobló” a los funcionarios mexica-
nos y que por eso le pusieron “28 mil soldados 
a su servicio en la frontera”, lo que se interpre-
tó como un discurso dirigido a sus partidarios 
y electores, pero en la realidad no aceptar que 
México fuera un tercer país seguro fue un gran 
acierto de Marcelo Ebrard como canciller.

Desde 2016, como candidato presidencial 
Donald Trump, dejó ver su estrategia para 
negociar: “Atacar al oponente y desconcer-
tarlo”, cuando dijo que el T-MEC era el peor 
acuerdo comercial que había tenido Estados 
Unidos en su historia.

En 2018, cuando se ratificó el tratado, ya 
como presidente, el propio Trump afirmó: “…
el T-MEC es el mejor y más grande acuerdo 
comercial del mundo”.

El pasado 4 de noviembre de 2024, en la 
víspera de la elección presidencial, Donald 
amenazó a México con imponer aranceles del 

25% a partir del primer día de su gobierno si 
no frena los flujos migratorios y tráfico de fen-
tanilo hacia su país. Nuevamente fue un dis-
curso dirigido a sus electores.

Ahora que Canadá ha amenazado a Méxi-
co con excluirlo del T-MEC, se puede afirmar 
que, en todo caso, existirían más posibilida-
des de que el excluido fuera Canadá, ya que el 
volumen de comercio e intercambio de Méxi-
co con Estados Unidos es diez veces superior 
al de Canadá, además este país sí es un “tercer 
país seguro” desde hace años.

En 2019, Trump planteó excluir a Canadá 
del tratado e incluso tuvo alejamiento con el 
primer ministro Justin Trudeau, pero gracias 
a las gestiones de México –con intervención 
del entonces canciller Ebrard- se logró con-
ciliar las divergencias de ambas potencias y 
finalmente los tres países lograron firmar un 
acuerdo que a todos satisfizo.

En días recientes, reitero, Canadá amena-
zó a México con excluirlo del T-MEC en voz 
de: Justin Trudeau, primer ministro de Cana-
dá; Doug Ford, gobernador de Ontario, y la 

gobernadora de Alberta, Danielle Smith, bajo 
el argumento de que “México está permitiendo 
la entrada de plantas de fabricación de autos 
chinos”, pero en realidad atrás de ese alega-
to subyace el estatus electoral en ese país, ya 
que Trudeau y su partido están a la baja en las 
preferencias para las próximas elecciones.

La Presidenta Claudia Sheinbaum Par-
do sabe perfectamente que las declaracio-
nes de Trudeau tienen motivaciones electo-
rales y sobre las razones para la renovación 
del T-MEC afirmó: “El tratado es muy bueno 
para los tres países, es muy bueno para Cana-
dá, es muy bueno para Estados Unidos, es muy 
bueno para México”.

El secretario de Economía sabe que su res-
ponsabilidad y en donde debe focalizar su expe-
riencia, capacidad y sensibilidad política, es en 
defender los intereses económicos de México en 
la revisión del T-MEC a realizarse en 2026.

También sabe, por experiencia propia, 
que deberá hacer mancuerna con el secre-
tario de Relaciones exteriores, Juan Ramón 
de la Fuente.

México no correrá con Trump como Trudeau.

En 2018, cuando se ratificó el tratado, el 
propio Trump afirmó: “El T-MEC es el mejor
y más grande acuerdo comercial del mundo”.

México defenderá con todo los intereses de 
México.

MÉXICO SE DEFENDERÁ FRENTE A TRUMP
El titular de la Secretaría de Economía afirma 
que México actuará con inteligencia ante las 
amenazas arancelarias, destacando la impor-
tancia del comercio binacional y los millones 
de empleos en juego.

Ebrard Casaubón destaca que el país man-
tendrá una postura firme, estratégica y sere-
na ante las amenazas del presidente electo de 
Estados Unidos de imponer aranceles a pro-
ductos mexicanos.

El funcionario señala que gravar con un 25 
por ciento las exportaciones mexicanas, como 
vehículos automotrices, generaría un impac-
to inflacionario directo en los consumidores 
estadounidenses.

Además de que subrayó la relevancia del 
comercio entre ambos países, que representa más 
de 900 mil millones de dólares anuales y susten-
ta millones de empleos en ambas naciones.

Marcelo Ebrard asegura que México bus-
cará mantener un diálogo abierto y prioriza-
rá soluciones que aseguren la continuidad del 
comercio y reduzcan los posibles impactos eco-
nómicos en ambos países.

Hasta el momento, Donald Trump argu-
menta que las políticas comerciales actuales 
subsidian las economías de Canadá y México, 
justificando los aranceles como una medida 
que beneficiará a la economía de su país.

El secretario de Economía afirma que en el 
tema de la migración ilegal hacia Estados Uni-
dos se ha ido mejorando y en el combate al fen-
tanilo existen causas en común con la futura 
administración de Donald Trump, por lo que 
no habrá problema para ponerse de acuerdo 
en el proceso de revisión del T-MEC, pero tam-

bién afirma de manera categórica que México 
no permitirá la violación a su soberanía.

Marcelo muestra optimismo de cara a la 
revisión del T-MEC.

“La situación ha ido mejorando respecto a 
migración, con números menores y, por lo tan-
to, llegar a un acuerdo en esa materia no lo veo 
yo tan difícil, porque tenemos mejores condi-
ciones… En fentanilo y drogas que le importa 
al presidente Trump, con mucha razón tene-
mos una causa común, no veo cuál sería la dife-
rencia, ¿qué queremos?, ganarles, ¿quién es el 
más interesado? Pues México, tenemos más 
violencia aquí, entonces nos vamos a poner 
de acuerdo, ¿vamos a permitir violación a la 
soberanía?, no”, expresa de manera firme.

Así lo explicó durante su participación en el 
Gzero Summit organizado por Euroasia Group, 
donde, además, reiteró que el acuerdo comercial 
en América del Norte se ha convertido en un buen 
negocio para los tres países que lo integran.

APAGAFUEGOS
Es innegable que Ebrad, en el sexenio de Andrés 
Manuel López Obrador, fungió en los hechos 
como “apagafuegos”, enderezó la plana del 
expresidente en varios casos: Consiguió las 
primeras vacunas de Covid-19, atendió asun-
tos migratorios, tráfico de armas hacia México 
y defendió la soberanía nacional, fincada en los 
prinicipios de la política exteriror mexicana.

Por ello, al lado de la doctora Claudia 
Sheinbaum, está claro que Marcelo está llama-
do a ser el escudero, y muy certero por cierto, 
de la Presidenta y de los intereses nacionales 
en el T-MEC, para continuar por la senda del 
círculo virtuoso “Inversión-crecimiento eco-

nómico-prosperidad compartida”, con mayo-
res recursos para seguridad, salud, educación 
y bienestar social.
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S I L E N C I O  R O T O S I L E N C I O  R O T O

Luego de que la Cámara de Diputados aprobara regular el tra-
bajo en plataformas digitales, se presenta un oscuro pano-
rama.

En principio, la iniciativa de Ley es benéfica por lo que 
se refiere a reconocer el estatus laboral de las y los trabaja-

dores de plataformas digitales.
Fundamentalmente porque plasma su derecho a contar con segu-

ridad social y prestaciones, lo que incluye atención médica, seguro de 
riesgos laborales, acceso a pensiones, incapacidades y otros beneficios, 
como indemnizaciones, reparto de utilidades y crédito para vivienda.

Sin embargo, la incertidumbre predomina al no haber un padrón 
confiable de cuántas son las personas que se inscriben en este régi-
men ocupacional.

Nadie tiene una cifra, un registro confiable o una estimación ape-
gada a la realidad.

Que se tenga conocimiento, no hay autoridad alguna que haya ela-
borado un censo (quizá porque no hay forma de lograrlo) de cuántas 
personas hay dedicadas a esas tareas.

Tampoco se tiene un catastro que haga saber las edades, el sexo, 
grado de escolaridad o el origen de quienes distribuyen diariamente 
comida y otros productos a nivel nacional.

Quien asuma que la matrícula de ese personal podría lograrse o 

El desafío ya está en marcha. Ahora a ver quién y cómo lo hace realidad * El sombrero (Ken Salazar) 

ya prepara maletas * “Nicho, yo sí te madreo”: Félix Salgado a Dionisio Pérez Jácome

> Tras la aprobación en San Lázaro de regular el trabajo en plataformas digitales

Nebuloso panorama laboral

EMMA ESPÍNDOLA
Los firmantes son responsables de sus artículos

conseguirse fácilmente, miente y parte de una postura equivocada.  

CRECIMIENTO DESMEDIDO
El crecimiento desmedido de esas actividades, principalmente a raíz del des-
empleo generado por la pandemia, provoca una problemática sombría.

Tan falta de credibilidad puede ser cualquier estimación, ya sea de 
organismos privados o gubernamentales, que todas entran en el rango 
de la especulación que incluso raye en la falsedad.

Para ilustrar esa condición, hay referencias que pueden ser utili-
zadas como un punto de partida.

Millones de personas trabajadoras están desprotegidas, afirma la 
diputada Maiella Gómez.

Pero un estudio del Instituto Belisario Domínguez (IBD) del Sena-
do de la República revela la precariedad de la situación laboral de per-
sonas que trabajan a través de plataformas digitales, dado que carecen 
de seguridad social y con salarios inadecuados. 

Dentro de la investigación, presentada por Concepción Torres 
Ramírez, se muestra la baja protección de trabajadores.

Se estimaba que al menos 500 mil personas se desempeñaban sus 
actividades laborales como choferes o repartidores mediante plata-
formas digitales en 2021, de acuerdo con el Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS).

Incluso el IMSS anunció que lanzaría un programa piloto obliga-
torio para que las empresas registren a las personas trabajadoras de 
plataformas digitales. 

Para tal efecto, expedirá registros patronales nacionales para las 
plataformas y permitirá flexibilidad en los pagos, con ajustes retroac-
tivos para asegurar el registro de las personas trabajadoras.

Ahora con las modificaciones a la Ley Federal del Trabajo, la ini-
ciativa de reforma pretende equilibrar la flexibilidad que caracteriza 
al modelo de negocio de las plataformas digitales con la necesidad de 
brindar protección social

En los últimos años, la falta de protección en derechos laborales, 
la seguridad social y vivienda para quienes prestan servicios en pla-
taformas digitales, como repartidores, conductores y otras personas 
que realizan tareas a través de aplicaciones, se ha vuelto una preocu-
pación relevante. 

La economía digital ha transformado la forma de generar ingre-
sos, ofreciendo flexibilidad horaria y la posibilidad de prestar servi-
cios desde cualquier lugar, pero también ha dejado vacíos importan-
tes en la protección de aquellas personas que brindan su trabajo en 
esas plataformas.

El reto de estas acciones no es menor. Porque debe contemplar hora-
rio de labores, el tiempo efectivamente trabajado. Saber si desde que 
los clientes solicitan deberá considerarse como tiempo efectivamente 
laborado, el periodo en el que los trabajadores se encuentran esperan-
do a que la aplicación les asigne alguna ruta o cliente. 

Fijar el salario por tarea o servicio, e incluir las prestaciones pro-
porcionales de descansos, vacaciones, prima vacacional y aguinaldo, 
lo cual representará una carga administrativa importante para los 
empleadores.

Establecer los contratos como individuales o colectivos, mismos 
que deberán registrarse y ser autorizados por el Centro Federal de 
Conciliación y Registro Laboral, y podrán ser firmados digitalmente. 
Incluirán detalles sobre pago, equipo de trabajo, condiciones de segu-
ridad y supervisión.

Reconocer el derecho de las personas trabajadoras a participar en el 
reparto de utilidades de las empresas dueñas de las plataformas, impli-
cará un reto para los empleadores, en especial al momento de realizar el 
cálculo de los días laborados para efectos del pago de dicho concepto.

En fin, el desafío ya está en marcha. Ahora a ver quién y cómo lo 
hace realidad.

HISTORIAS
La partida del sombrero (Ken Salazar) y la llegada de una Boina Verde 
(Ronald D, Johnson) será la diferencia que marque el trato de México 
con Estados Unidos.

Pero de inicio la llegada del exagente de la CIA es un anuncio de que 
el combate a bandas criminales será básico en las tareas de quien llega-
rá como embajador del Tío Sam a tierras mexicanas… Chacaltianguis, 
uno de los 212 municipios del estado de Veracruz, políticamente no es 
foco de atención. Sin embargo, lectores de IMPACTO nos ilustran: La 
licenciada Bertha Isabel Muñoz Torres (alcaldesa) ha realizado obras 
de pavimentación con concreto hidráulico, ha dado mantenimiento 
a escuelas para hacerlas dignas, incrementado y mejorado servicios 
públicos. Y la doctora Mayra Janeth Torres Domínguez (presidenta 
municipal del DIF) ha incrementado y optimizado las Jornadas de 
Salud, distribuido medicamentos gratuitos, atención a personas disca-
pacitadas, fortalecido los programas asistenciales y dado especial rele-
vancia a la salubridad en los hogares de la región. Bueno, al menos hay 
servidores públicos que sin reflectores sirven a la comunidad… Las tri-
fulcas en el Congreso de la Unión no son novedad. Todavía se recuerda 
cuando en la sede de Xicoténcatl le decía al también senador Dionisio 
Pérez Jácome: Nicho, yo sí te madreo.

Y amenazaba con golpearlo, un espectáculo denigrante de ese culto 
hombre que en estado de ebriedad también se lió a golpes con policías 
en la colonia Condesa.      

Predomina la incertidumbre.

Una problemática sombría.

La llegada de una Boina Verde (Ronald D, Johnson) es un aviso de 
que el combate a bandas criminales será básico.

Trifulcas en el Congreso no es nada nuevo. Todavía se acuerdan de 
las palabras de Félix Salgado: “Nicho, yo sí te madreo”.
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La defensa del senador enfatizó su transpa-
rencia y califica la investigación como un ataque 
político, tanto contra él como contra su esposa, 
quien también ha sido alcaldesa de Huixquilu-
can y un referente a nivel nacional.

RECONOCIMIENTO A MEDIOS
DE COMUNICACIÓN
En un gesto de agradecimiento y cercanía, 
Vargas recibió en su casa a los representantes 
de diversos medios de comunicación nacio-
nales y estatales. Este encuentro tuvo como 
objetivo reconocer el trabajo diario de los 
periodistas y comunicadores.

Durante la convivencia, destacó que la 
prensa juega un papel fundamental en la difu-
sión de las acciones de gobierno, permitiendo 
que la población esté informada de manera 
oportuna y transparente.

El senador panista subrayó que el trabajo 
conjunto entre el gobierno y los medios fomen-

I M P A C T O  L E G I S L A T I V OI M P A C T O  P O L Í T I C O

> Morena será culpable de fallas en salud, seguridad y educación> La investigación periodística es un juego político, expresa el senador panista

¡Guerra sucia contra Vargas del Villar! El Presupuesto 2025 es 
incongruente y asesino: GPPRI

El 80% de los ingresos de los bancos son por comisiones bancarias, señala Mario Di Costanzo

En un gesto de agradecimiento y cercanía, el legislador se reúne con los medios de comunicación

EL TOPO
Los firmantes son responsables de sus artículos

ARMANDO GARCÍA
Los firmantes son responsables de sus artículos

Enrique Vargas del Villar, vicecoor-
dinador de los senadores panistas, 
niega categóricamente las acusa-
ciones de Mexicanos Contra la 
Corrupción e Impunidad (MCCI) 

sobre el supuesto uso de empresas fantasma 
durante su gestión como alcalde de Huixqui-
lucan, calificando la investigación periodística 
como un “juego político”.

Es así como Vargas del Villar responde a las 
acusaciones que señalan el uso de 82 millones 
de pesos en contratos con empresas cuyos domi-
cilios fiscales no pudieron ser verificados.

“Es completamente falso”, asegura el 
senador, quien afirma haber entregado toda 
la documentación a la organización y destacó 
que su gobierno fue reconocido por premios 
en transparencia.

Sostuvo Enrique Vargas que fue “el 
alcalde mejor calificado” y que no tiene 
“nada que ocultar”.

Sobre la ausencia de domicilios verifica-
bles de las empresas, señala que el municipio 
cumple con los requisitos legales de llevar un 
catálogo de proveedores con domicilio fiscal 
y solicitar recibos, sin responsabilidad adi-
cional si las empresas cambian de ubicación 
posteriormente.

El proyecto de Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PEF) 
2025 no resuelve los problemas 
de salud, educación, seguridad, 
infraestructura carretera, medio 

ambiente o cultura que vivimos todos los mexi-
canos y afecta, sobre todo a los más pobres; es 
opaco, centralista, arbitrario e incongruente, 
afirmaron los diputados federales del PRI.

Los legisladores coordinados por Rubén 
Moreira y en acuerdo con la dirigencia nacional 
de Alejandro Moreno y Carolina Viggiano, con-
firmaron su voto en contra de este “presupues-
to asesino”, que mata al quitar recursos a rubros 
esenciales para la vida de cualquier mexicano.

En voz de Mario Zamora Gastelum y Jeri-
có Abramo Masso, precisaron que, en Salud, la 
propuesta morenista quita casi 10 mil millones 
de pesos para la compra de medicamentos en 
la Secretaría del ramo e IMSS Bienestar, que 
es a donde acuden los más pobres e igual se 
desatiende la infraestructura hospitalaria.

Reclamaron que al Programa de Vacuna-
ción le quiten un 68.76 por ciento de recursos, 
aun cuando hoy solo uno de cada cuatro niños 
tiene el esquema completo de vacunación. Ade-
más, señalaron que equivocadamente, a las ins-
tituciones públicas de salud especializada, de 
atención pediátrica, geriátrica, perinatología, 
cancerología, entre otros, se le quitan recursos 
por más de 12 mil millones de pesos.

GRAN ERROR DE MORENA
Los integrantes de la bancada priísta conside-
raron un gran error que el gobierno de More-
na solo quiera destinar 10 centavos por cada 
peso que gasta para invertir en agua, carre-
teras, campo, energía, educación y salud.

Observaron que este proyecto de presupuesto 
refleja una ilusión monetaria peligrosa, pues hace 
recortes históricos a sectores claves y aumentos 
injustificados en el gasto corriente.

Cuestionaron que los legisladores oficialis-
tas, para los programas sociales, pretendan des-
tinar sólo 8 centavos de cada peso, reduciendo 
en términos reales los recursos para Sembrando 
Vida, Pensión para Adultos Mayores y Pensión 

Si no hay medicamentos y se caen las
escuelas, es responsabilidad de Morena, 
afirman los priístas.

Vargas del Villar reitera que la comunicación es un puente fundamental entre el gobierno y 
la población.

tan una relación más cercana y transparente 
con la sociedad.

La convivencia también sirvió como un 
espacio para el intercambio de ideas y pers-
pectivas entre Enrique Vargas y los periodis-
tas asistentes.

Con una trayectoria marcada por la aper-
tura y colaboración con los medios, Vargas 
reafirmó su compromiso de mantener un 
diálogo constante con la prensa. A través 
de esta convivencia, destacó la importancia 
de fortalecer el vínculo con quienes tienen 
la tarea de informar a la sociedad, recono-
ciendo que su labor es esencial para cons-
truir una ciudadanía mejor informada y más 
participativa.

El evento concluyó con un mensaje de 
agradecimiento a todos los presentes por su 
dedicación y profesionalismo, reiterando que 
la comunicación es un puente fundamental 
entre el gobierno y la población.

para Personas con discapacidad. 
“Este presupuesto es menor al incremento 

que tuvo la inflación; les queremos decir a cada 
mexicano que cada vez que vayas a una clíni-
ca de salud, un hospital y no te entreguen ese 
medicamento, es responsabilidad de Morena. 
Que cada vez que abras la puerta de tu casa y 
sientas miedo o temor al salir o al caminar una 
calle, es responsabilidad de Morena. Que cada 
vez que lleves a tu hijo a una escuela y veas el 
salón de clases cayéndose o veas que los baños 
no funcionan, es responsabilidad de Morena”, 
expusieron.

En relación a los proyectos de obra pública 
explicaron que se pierden 76 mil millones de 
pesos, con lo que se afecta, en especial a estados 
como Tabasco, Campeche, Sinaloa, Durango y 
el Estado de México.

Asimismo, revelaron que se está descobijando 
a los municipios donde se combaten los proble-
mas más graves de México como la seguridad.

“Lo tenemos que hacer con sinergia, coor-
dinación y sin odios”, sostuvieron.

De manera enfática, recriminaron que, al 
campo, por séptimo año consecutivo, se le sigan 
quitando recursos como en la modernización 
y rehabilitación de riego temporal tecnificado, 
que se le disminuyó un 89 por ciento. 

En educación, evidenciaron que para 
Morena no es una prioridad la educación supe-
rior, ya que a las universidades e instituciones 
educativas públicas de todo el país les quieren 
recortar más de 10 mil millones de pesos, situa-
ción que también sucede en “La Escuela es 

Nuestra” que afecta a la educación básica.
EN ABANDONO LA SEGURIDAD
Tras explicar que el único rubro con crecimien-
to es el de recursos para la deuda pública con 
126 mil 540 millones de pesos, exhibieron que 
se desprotege a los mexicanos en el extranjero, 
al turismo y se deja en el abandono el tema de 
Seguridad al quitar presupuesto a la Guardia 
Nacional y a la Defensa Nacional.

“La 4T se queja del neoliberalismo, pero se 
han convertido en lo que tanto criticaban, en 
un neoliberalismo pervertido, cuidan a los más 
ricos y engañan a los más pobre”, sentenciaron 
los diputados federales del PRI.

Los legisladores reiteraron que se le tiene 
que dar la vuelta a este presupuesto opaco, 
a este presupuesto que no garantiza salud y 
que no brinda garantías de crecimiento para 
el pueblo de México que hoy exige mucho.
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Vamos a sanitizar la corporación 
policiaca: Montoya Márquez

Isaac Montoya Márquez, presidente 
municipal electo de Naucalpan, Esta-
do de México, afirma que, cuando 
tome posesión del cargo, en el pri-
mer minuto del 2025, va a sanitizar 

sin satanizar a la corporación policiaca, 
pues los naucalpenses merecen una mejor 
seguridad.

Enfatiza que habrá una depuración poli-
ciaca, pues la considera la punta del ice-
berg de una corporación que lleva décadas 
sumergida en un ambiente de impunidad.

Montoya Márquez destaca que desde la 
cabeza han marcado una tendencia permi-
siva y cómplice con prácticas delictivas que 
afectan la confianza de la ciudadanía con las 
autoridades, lo que impide la cultura de la 

> El pueblo merece una mejor seguridad

“Nos estamos preparando para dignificar la corporación y generar incentivos que provoquen 

las buenas prácticas entre los elementos”, expresa el alcalde electo de Naucalpan

Con la misión de transformar espacios públicos en lugares seguros

EL TOPO
Los firmantes son responsables de sus artículos

Habrá una policía basada en inteligencia 
y proximidad, afirma el alcalde electo de 
Naucalpan.

El pacto, encabezado por Ale Rojo, surge 
como una respuesta ante los altos índices 
de criminalidad.

Ale Rojo, por la paz y prevención
social del delito

> Suscriben pacto la alcaldesa y organizaciones de la sociedad civil

EL TOPO
Los firmantes son responsables de sus artículos

La alcaldesa Alessandra Rojo de la 
Vega suscribió junto a represen-
tantes de 10 organizaciones de la 
sociedad civil, el Pacto por la Cons-
trucción de Paz y Prevención Social 

del Delito, cuyo objetivo principal es rescatar 
la cultura de paz para transformar espacios 
públicos en lugares seguros de encuentro, de 
convivencia familiar y demostrar que la Cuau-
htémoc no se rinde ante la inseguridad.

En su mensaje al encabezar el acto, Ales-
sandra Rojo de la Vega destacó su historia de 
lucha en la sociedad civil como muestra de su 
convicción de cerrar las puertas a la corrup-
ción y a los malos gobiernos, para conquistar 
la confianza que se perdió y demostrar que el 
cambio no solo es posible, sino necesario.

“Por eso, desde el primer día de este gobier-
no asumimos el reto de cambiar la manera de 
hacer las cosas. Yo como muchos de ustedes 
saben, vengo de las luchas de la sociedad civil; 
sé lo que significa avanzar con cada paso gana-
do, con cada obstáculo superado y yo les aseguro 
con absoluta convicción que estamos aquí para 
hacerlo bien y dejar el corazón en ello”, afirma.

Como parte de los acuerdos alcanzados, las 
organizaciones firmantes orientarán con sus 
diagnósticos y propuestas la política de cultu-
ra de paz y prevención de las violencias que se 

implementen en la demarcación. Este esfuer-
zo, de acuerdo con Rojo de la Vega, busca inte-
grar un enfoque comunitario e interseccional 
en las acciones de gobierno.

En coordinación con diversas áreas del 
gobierno que encabeza Ale Rojo de la Vega, 
como Desarrollo y Bienestar, Derechos Cultu-
rales y Seguridad Ciudadana, las organizacio-
nes trabajarán en políticas públicas que pro-
muevan la prevención social de las violencias. 
Los ejes rectores incluyen la cultura, el depor-
te, el empleo digno, los cuidados, la atención 
emocional y la formación de masculinidades 
no violentas.

A BAJAR LOS ÍNDICES DELICTIVOS
El objetivo principal, afirmó la alcaldesa, es 
reducir la incidencia delictiva, ofrecer oportu-
nidades a poblaciones en riesgo y fortalecer la 

cohesión social, con especial atención a grupos 
históricamente vulnerados. Para garantizar el 
éxito de estas estrategias, se buscará sumar a 
otros actores clave, incluyendo más organiza-
ciones civiles, sector privado y autoridades de 
distintos niveles de gobierno, en un esfuerzo 
conjunto por transformar las dinámicas socia-
les de la demarcación.

El Pacto por la Construcción de Paz y Pre-
vención Social del Delito surge como una res-
puesta ante altos índices de criminalidad y un 
panorama marcado por conflictos cotidianos; 
con su implementación, la alcaldía Cuauhté-
moc busca reducir delitos como robo, violen-
cia familiar, narcomenudeo, lesiones dolosas, 
violación, extorsión y feminicidio.

Según la Encuesta Nacional de Seguridad 
Pública Urbana (ENSU), la demarcación lide-
ra a nivel nacional en conflictos vecinales, con 
un 64.9% de habitantes reportando enfrenta-
mientos. Esta realidad afecta especialmente a 
poblaciones vulneradas, destacando la urgen-
cia de construir una cultura de paz y seguri-
dad ciudadana.

Este acuerdo fue suscrito por la alcaldía 
Cuauhtémoc con la Organización Comunitaria 
por la Paz OCUPA, A.C.; la Fundación Reinte-
gra, A.C.; Diálogo Nacional por la Paz, Ciudad 
de México; Elijo por el Clima, A.C.; Victoria 
Emergente A.C.; Colectivo Comunidad Nueva; 
Red Global de Jóvenes Oportunidad; así como 
La Cana. A.C. y Corazón Capital, A.C.

denuncia en Naucalpan.
“Este es un problema estructural y se 

requiere de una policía con vocación de ser-
vicio y sentido comunitario”, añade.

UNA GUARDIA MUNICIPAL CON ENFOQUE
CIUDADANO

También anuncia la implementación de una 
Guardia Municipal, la cual tendrá un enfo-
que ciudadano, lo que ayudará a garantizar 
los derechos humanos del pueblo.

“Nos estamos preparando para dignifi-
car la corporación y generar incentivos que 
provoquen las buenas prácticas entre los 
elementos”, agrega.

Isaac Montoya explicó que pretenden 
tener una coordinación con los gobiernos 
estatal y federal para poder mantenerse en 
sincronía, pues podrán otorgar beneficio 
a la comunidad con una policía basada en 
inteligencia y proximidad.

Montoya pone fin a la serie de rumores 
y pide a la ciudadanía que no hagan caso de 
listas con nombres de supuestos mandos 
policiacos y administrativos que lo acom-
pañarán en su gobierno, pues aún no hay 
nada definido.



DOMINGO 15 DE DICIEMBRE DE 2024DOMINGO 15 DE DICIEMBRE DE 2024

W W W . I M P A C T O . M X W W W . I M P A C T O . M X1312
I M P A C T O  L E G I S L A T I V OI M P A C T O  E N  S E G U R I D A D

Durante su participación en la 
50a. Sesión Ordinaria del Con-
sejo Nacional de Seguridad 
Pública, encabezada por la Pre-
sidenta Claudia Sheinbaum Par-

do, el titular de la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana (SSPC), Omar García 
Harfuch, destacó los resultados alcanzados en 
dos meses de la nueva administración y refren-
dó el compromiso del Gabinete de Seguridad 
para trabajar con las entidades federativas en 
la construcción de la paz.

Ante gobernadoras y gobernadores, así 
como de la jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, García Harfuch expresó: “Queremos 
trabajar de la mano, coordinados con ustedes, 
con las fiscalías de sus estados, con las policías 
estatales, en una estrecha coordinación con 
las autoridades federales para incrementar las 
operaciones, aumentar las investigaciones en 
conjunto y poder brindar mejores resultados 
a la ciudadanía”.

Recordó la importancia de la modificación al 
Artículo 21 Constitucional, con el que se le otorga a 
la SSPC la facultad de investigación para coadyu-
var con las fiscalías en la persecución de delitos y 
cumplimiento de órdenes de aprehensión.

Agregó que, resultado de los trabajos de 
coordinación interinstitucional, del 1 de octubre 
al 1 de diciembre, fueron detenidas más de 5 mil 
personas por delitos de alto impacto, se han ase-
gurado 58 toneladas de drogas, además de 415 
mil 309 pastillas de fentanilo y 2 mil 471 armas 
de fuego, así como también el aseguramiento 
histórico de más de una tonelada de fentanilo.

La Primera Mandataria destacó que la Estra-
tegia Nacional de Seguridad se basa en cuatro 
ejes: Atención a las causas; consolidación de la 
Guardia Nacional; fortalecimiento de la inteli-
gencia e investigación con la creación de un nue-
vo Sistema Nacional de Inteligencia; así como 
la coordinación con las entidades federativas. 

“Nuestra tarea es evitar que cualquier 
joven se acerque a un grupo delictivo y eso 
solo se puede dar con justicia social y atendien-
do las causas profundas de la desigualdad en 
nuestro país. Tenemos que lograr como Estado 
mexicano que el delito grave que se cometa en 
nuestro país sea sancionado”, añade.

El Banco de México debe crear un catálogo único de comisiones al que todos los bancos 

se apeguen sin distinción, expresa el coordinador de los senadores priístas

El compromiso es brindar mejores 
resultados a la ciudadanía: García Harfuch

Añorve Baños, solidario con la 
economía de los guerrerenses

> En contra del cobro de comisiones bancarias altas> La SSPC reitera el compromiso de coordinación con las entidades

para brindar paz al pueblo de México
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Manuel Añorve Baños, coordi-
nador del Grupo Parlamen-
tario del PRI en el Senado de 
la República, fija su postura 
ante las comisiones altas y 

desmedidas que los bancos cobran a sus usua-
rios, mismas que lastiman directamente la eco-
nomía familiar de mexicanos, particularmente 
de los guerrerenses.

El senador guerrerense indicó que esta ini-
ciativa emitida por su homólogo, Alejandro 
Moreno Cárdenas, apunta que no se cobren 
las comisiones en cuentas de programas socia-
les, pues claramente es un despropósito que 
los usuarios reciban sus apoyos disminuidos 
por las comisiones bancarias.

De igual forma, señala que busca eliminar 
las comisiones en los retiros de efectivo en caje-
ros, así como en las reposiciones de tarjetas 
físicas en caso de robo o extravíos, así como en 
la emisión de tarjetas adicionales; al igual que 
eliminar el cobro de anualidad en tarjetas de 
crédito, o por no cumplir con gastos mínimos.

COMISIONES, UNA CARGA ECONÓMICA
Añorve Baños indicó que el Grupo Parlamen-

Unidos contra el 
abuso de las comi-
siones bancarias.

tario del PRI también busca que el Banco de 
México cree un catálogo único de comisiones 
al que todos los bancos se apeguen sin distin-
ción, puntualizando que “las comisiones ban-
carias han dejado de ser una compensación 
justa por el servicio prestado y se han con-
vertido en una carga económica que afecta a 
millones de usuarios”.

También destacó que en su periodo de 
diputado federal se logró eliminar los cobros 

en las compañías telefónicas como “el que lla-
ma paga”, la larga distancia, el roaming y otros, 
que ayudaron en gran medida a mantener la 
economía familiar en mejores condiciones.

El legislador sostuvo que esta iniciativa es 
útil y de gran beneficio para la población gue-
rrerense, más en estos momentos en donde la 
recuperación de gran parte del territorio esta-
tal se encuentra en recuperación por los fenó-
menos naturales como “Otis” y “John”.

Destacó la coordinación entre el Gabinete 
de Seguridad y las entidades e hizo un llamado 
a los gobernadores y gobernadoras para aten-
der de manera personal el tema de seguridad.

“No es algo que se pueda delegar, es algo 
que hay que asumir responsablemente”, agrega.

Marcela Figueroa, titular del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública (SESNSP), presentó el informe sobre 
incidencia delictiva nacional, en el que destacó 
la importancia de trabajar de manera conjunta 
para el fortalecimiento del estado de fuerza y 
las capacidades institucionales de las corpo-
raciones policiales a nivel estatal y municipal.

Además, informó que entre 2019 y 2024 se 
registró una reducción de menos 17.4 por cien-
to en el promedio diario de homicidios; y, entre 
2023 y 2024, una disminución de menos 6.1 
por ciento, de acuerdo con datos del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). 

Gertz Manero, titular de la Fiscalía Gene-
ral de la República (FGR), indica que entre 
las decisiones fundamentales que tomó la Pre-

sidenta está la unión, no solo de su gabinete 
sino de todas las instituciones federales y de 
la República para dar un frente común “y dar 
una pelea en la que cada uno de nosotros y en 
cada uno de los niveles de gobierno estamos 
comprometidos (…) Estamos comenzando una 
nueva administración y un nuevo gobierno que 
tiene que dar los resultados que todos espe-
ramos y no se van  a dar si no estamos todos 
y cada uno comprometidos en este trabajo”.

La secretaria de Gobernación, Rosa Icela 
Rodríguez, mencionó que, “atender las causas 
que originan la violencia nos permitirá seguir 
avanzando en la construcción de paz en el país. 
Por eso se ha trazado la estrategia Construc-
ción de Paz, para ir a territorio, a tocar casa por 
casa en las colonias, en las comunidades, en 
los estados con mayores índices de homicidio”.

Es así como la SSPC reafirma su compro-
miso de dar cumplimiento a los acuerdos rea-
lizados durante el Consejo Nacional de Segu-
ridad Pública para avanzar en la construcción 
de la paz y seguridad en el país.
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En 2010, el entonces presidente de la Federación Internacio-
nal Futbol Asociación (FIFA), Sepp Blatter, consiguió una 
extensión utilizando su considerable poder de manipula-
ción para decidir la sede del Mundial en 2022.

Esto era sospechoso, ya que las sedes mundialistas nor-
malmente se decidían y otorgaban con ocho años de antelación. Ya 
empezaban a llegar olores de aires de corrupción.

Cuando Blatter desenvolvió el papel que revelaba que Qatar sería la 
sede de la justa mundialista y que la pequeña nación petrolera de Medio 
Oriente le había ganado la elección a los Estados Unidos, el presidente de 
la FIFA hizo una mueca entre asombro, desencajo, enojo y culpabilidad.

Sabía que esto iba a desencadenar mucho más que los abucheos que 
llegaban al escenario donde estaba parado, suficientes para ahogar los 
gritos de júbilo de la delegación qatarí.

Uno podría trazar ese momento en 2010 a la subsecuente investi-
gación, comandada por el FBI, que derrumbó a los altos mandos de la 
FIFA, incluyendo el destierro de su presidente y uno de los más gran-
des futbolistas de todos los tiempos, Michel Platini.

FIFA se acuesta en cama de petróleo
> Blatter utilizó su poder de manipulación para decidir la sede del Mundial en 2022

Su pasado en la cancha no pudo hacer nada contra las manchas de 
corrupción en su uniforme.

La salida forzada de Blatter significaba una oportunidad de oro para 
la FIFA para salirse de la sombra de sus tratados oscuros y el legado 
tenebroso de Joao Havelange, quien edificó a la FIFA como una familia 
mafiosa digna de la Cosa Nostra y que explotó el deporte más popular 
del mundo para exprimir hasta el último dólar a cada pelota del mundo.

Llegó Gianni Infantino y hoy en día está claro que la dictadura FIFA 
está sana y salva… y hasta ascendiendo.

En contraste con esa elección viciada de 2010, esta semana Gianni 
Infantino anunció que Arabia Saudita sería la sede del Mundial en 2034.

En vez de elecciones, esta vez solo fue una formalidad, ya que la 
propuesta saudí no tuvo oposición.

El mundo sabía que la FIFA y el reino saudí habían contraído sinies-
tro matrimonio y otra Copa del Mundo patrocinada por desierto y pozos 
petroleros era una inevitabilidad.

Los 211 miembros de la FIFA no tuvieron voto, solo pudieron aplau-
dir tras sus pantallas de Zoom, en un macabro retrato de nuestra rea-
lidad post-covid.

Ahora ya sabemos que tendremos otro Mundial invernal y todo el 
desorden que eso conlleva para las ligas alrededor del mundo.

Llegó Gianni Infantino y hoy en día está claro que la dictadura FIFA está sana y salva… y hasta ascendiendo

Todos tendrán que alterar su calendario y la saturación de juegos 
seguirá causando lesiones innecesarias.

Ya hay varias voces en la cancha pidiendo más tiempo de descanso 
y recuperación. Del lado del aficionado, entre más partidos se juegan, 
más pierden de significado e importancia.

Once de los 15 estadios propuestos para el Mundial de Arabia Sau-
dita todavía tienen que ser edificados.

Es muy probable que una fuerza laboral migrante será la que ten-
drá que cargar la losa sobre sus espaldas.

Si las condiciones y los derechos de los obreros son similares a las 
que se vieron en Qatar, miles de trabajadores darán sus vidas para que 
el espectáculo del fútbol pueda continuar… y los sobrevivientes tendrán 
nula o mínima compensación por su trabajo.

Uno esperaría que la FIFA aprendiera sus lecciones y uno pudiera 
creer el discurso que eventos como el Mundial son un faro de igualdad 
que marcan un antes y un después en los terrenos que toca.

Las familias sudafricanas desplazadas en 2010 o los estadios 
pudriéndose en la selva amazónica de 2014 son recordatorios de lec-
ciones ignoradas.

Aun después de Qatar, cuando la FIFA contrató un investigador 
independiente que determinó que ellos mismos propiciaron esas condi-
ciones deplorables que llevaron a su muerte a miles de obreros migran-
tes, trabajando jornadas bajo un sol imperdonable, la FIFA hasta el 
momento no ha hecho nada o aprobado una reforma para mejorar sus 
condiciones laborales.

El objetivo de Mohammed Bin Salman, príncipe de Arabia Saudita 
y de facto líder, diversificar la economía saudí y su estrategia es hacer-
lo a través del deporte, para que los ojos del mundo volteen a ver el 
espectáculo y finjan ceguera ante las violaciones a derechos humanos 
debajo de la superficie.

En la FIFA encontró un aliado que siempre le ha importado y ha 
priorizado una cosa por encima del futbol, el dinero.
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En el sexenio de 
AMLO, gasolineras 

en el abandono.

Litros que
no son de a litro.

Un llamado a la 
Presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo 
para que meta en 

cintura a los patro-
nes de gasolineras.

Higinio Martínez, en 
el ocaso político.  

Es del dominio público el robo a los consumidores * Mientras Higinio Martínez 

se queda solo, Horacio Duarte se posiciona en el Edomex

> Miles de trabajadores son abusados laboralmente

Gasolineras, nido de explotación y corrupción

En México miles de trabajado-
res de gasolineras son explota-
dos laboralmente, sus abusivos 
y millonarios patrones no les 
pagan salario, no les dan nin-

gún tipo de prestaciones y los someten a 
extenuantes jornadas laborales; pese a ello, 
el gobierno federal nada hace por terminar 
con esa práctica.

Durante el sexenio del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, ese sector 
permaneció abandonado, invisible.

Tal parece que con la nueva administra-
ción las cosas van a continuar igual, pues 
hasta ahora no se conoce un planteamien-
to concreto para someter a tales patrones 
que a plena luz del día violan los derechos 
de los trabajadores.

Se contempla que a nivel nacional hay 
cerca de 400 mil despachadores que laboran 

ALFREDO IBÁÑEZ
Los firmantes son responsables de sus artículos

en gasolineras, de ese universo sólo uno de 
cada 10 recibe un pago por su trabajo.

Pero no sólo no les pagan su salario, sino 
que además les venden el uniforme que con-
siste en el overol y zapatos, cuyo costo supe-
ra los 1,500 pesos. No conforme con ello, 
los obligan a que compren el medidor de 
presión de las llantas.

Los explotadores dueños de las gasoli-
neras también los obligan a vender diversos 
productos como aditivos, aceites, líquido 
para frenos, anticongelante, entre otros.

En caso de no desplazar el número de 
productos establecidos, que en promedio 
es de 100 al mes, les quitan dinero de las 
propinas que reciben a lo largo del día.

Ante la creciente demanda de gasolina, 
trabajan día y noche. Los que laboran en la 
tarde-noche, al no tener un medio de trans-
porte para irse a su casa, duermen en el piso 
de algún espacio de la gasolinera. Un cartón 
o un plástico hace las veces de colchón.

Los baños y espacios exteriores son asea-

dos por los trabajadores, a cambio les per-
miten el cobro de los primeros, pero con ese 
dinero compran los insumos de limpieza, 
es decir, los patrones no invierten un solo 
peso, más bien cobran a los despachadores 
por permitirles laborar en sus negocios.

Es evidente la complicidad de las auto-
ridades laborales con los empresarios gaso-
lineros, las quejas de los trabajadores son 
diversas, sin embargo, no hay una respues-
ta favorable.

Pero no sólo explotan a quienes ahí traba-
jan, también roban a los consumidores, ven-
den litros que no son de a litro, así como pro-
ducto robado conocido como “huachicol”.

Las irregularidades en tales estableci-
mientos van en ascenso, es momento de 
que la Presidenta Claudia Sheinbaum Par-
do vuelva los ojos a ese sector, que lo meta 
en cintura, máxime que está convertido en 
auténtica mafia, lo mismo altera las máqui-
nas para robar al consumidor que violenta 
los derechos de los trabajadores.

HORACIO DUARTE SE POSICIONA EN EL 
EDOMEX; EL LIDERAZGO DE HIGINIO
MARTÍNEZ SE EXTINGUE
Higinio Martínez, senador de Morena, se 
queda solo, ha perdido diversas batallas 
contra la gobernadora del Estado de Méxi-
co, Delfina Gómez, y rápidamente se enca-
mina a su ocaso político.

La primera vez que fue derrotado por la 
actual jefa del Ejecutivo estatal, es cuando 
perdió la contienda interna por la guberna-
tura de esa entidad.

No obstante que disponía de enorme base 
social, que contaba con el apoyo de alcal-
des, diputados locales y federales, así como 
de importantes liderazgos regionales, fue 
ampliamente abatido, pues la maestra, como 
se le conoce a la titular del Ejecutivo estatal, 
tenía un poderoso aliado: el entonces pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador.

Higinio Martínez tuvo que tragarse su 
derrota, no le quedó de otra que replegarse 
y sumarse a la designación.

Superado el trago amargo, echó mano de 
cuanto pudo para ganar las elecciones con la 
esperanza de ser tomado en cuenta en el gabi-
nete estatal.

Como premio de consolación le dieron un 
cargo inexistente, al cual renunció meses des-
pués máxime que su ambición era quedar-
se con la Secretaría de Finanzas para tener 
el control de miles de millones de pesos.

El segundo golpe que le propinó la 
gobernadora es reciente, le quitó la diri-
gencia estatal de Morena, con ello le cerró 
la posibilidad de tener el control de la desig-
nación de los cargos de elección.

Hace unos días se le vio al senador en el 
municipio de Ecatepec, en la toma de pro-
testa de la alcaldesa Azucena Cisneros. Pese 
a que estuvo presente la plana mayor de los 
políticos del Estado de México, pocos, muy 
pocos, se acercaron a saludarlo.

Entre sus escasos seguidores y quienes 
incluso aprovecharon para tomarse una foto 
con él están los alcaldes de Texcoco, Nazario 
Gutiérrez, de Chimalhuacán, Xóchitl Flo-
res y evidentemente Azucena Cisneros.

El senador se ha confrontado con el 
gobierno estatal, públicamente ha mostra-
do su desacuerdo en temas como la inse-
guridad en la entidad, ha ejercido el “fue-
go amigo”, por lo que no es bien visto en la 
administración estatal.

En tanto el otrora poderoso líder polí-
tico de Texcoco se extingue, el secretario 
de Gobierno estatal, Horacio Duarte, crece, 
suma adeptos entre la población y la clase 
política morenista. En ese mismo evento 
fue bien recibido, saben que es el segundo 
hombre más poderoso de la entidad, ahora 
sus ambiciones y lealtad están con él.
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> ¿Dónde está Macondo?

“Cien Años de Soledad”, una serie por entregas

El pasado miércoles 11 de diciembre 
estrenó la cadena Netflix su serie 
“Cien años de Soledad”, basada 
en la novela homónima del Pre-
mio Nobel colombiano Gabriel 

José García Márquez. La serie se divide en 
dos temporadas de ocho capítulos cada una. 
Conforme al deseo del escritor se han cumpli-
do las exigencias de la familia de producirse 
en Colombia, en español y con elenco y equi-
po de producción local. También se cumplió 
que no fuera un largometraje sino una serie, 
pues lo complejo del texto original dificulta 
“comprimir” su narrativa en una película de 
dos horas de duración. Los 16 capítulos per-
miten desglosar linealmente la historia para 
una mejor comprensión. El historiador Héctor 
Aguilar Camín, amigo cercano al autor, men-
ciona en un comentario radiofónico: “La difi-
cultad intrínseca de filmar esta novela de cer-
ca de quinientas páginas es muy alta. Contiene 
muy pocos diálogos, exigencia primera para 
una buena narrativa audiovisual. El resultado 
es muy satisfactorio”.

Reconoce Aguilar que, además que su ami-
go y de su esposa la escritora Angeles Mastretta, 
Gabriel tenía un sentido extraordinario de la vida 
y de la amistad, le revela al periodista López-
Dóriga. Ambos autores, Ángeles y Héctor, han 
pasado por la experiencia de ver producidos sus 
best-sellers al formato cinematográfico.

Está bien resuelta esa gran dificultad sin 
sacrificar los muchos sentidos concéntricos 
del argumento literario de la máxima prota-
gonista del realismo mágico latinoamerica-
no. Me atrevo a decir que de haberla visto el 
autor hubiera quedado sorprendido primero 
y satisfecho después del resultado. Sobra decir 
que Gabo le sabía bien a lo cinematográfico, 
pues en algún tiempo dedicó sus esfuerzos a 
producir guiones y adaptar textos que serían 
filmados en cine y grabados para la radio y la 
televisión. La novela ha vendido millones de 
ejemplares durante casi sesenta años desde 
que fuera editada en Buenos Aires, Argenti-
na, por la Editorial Sudamericana después de 
un rechazo contundente de la editora catala-
na Seix Barral. Fue escrita por completo en la 
Ciudad de México, en donde residía el matri-
monio de Mercedes Barcha y Gabriel García 

Según informes oficiales, el tráfico de personas se ha convertido en un negocio 

altamente lucrativo en México, incluso tiende a desplazar al narcotráfico
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Márquez y sus hijos Rodrigo y Gonzalo (se sabe 
que Gabo tuvo una tercera hija bautizada como 
Indira, producto de su relación con la periodis-
ta Susana Cato, en homenaje a la mandataria 
de India). El primer tiraje fue de escasos 8 mil 
ejemplares en su primera edición. Lleva cien-
tos de reimpresiones en decenas de lenguas 
por editoriales de todo el mundo. Sólo después 
de la Biblia y del Quijote de la Mancha, “Cien 
años de Soledad” ocupa el tercer lugar de ven-
tas y lectores en idioma castellano. Dice, y dice 
bien Rodrigo García Barcha, “que la novela y 
la serie son dos hermanitos”. Son productos 
distintos e incomparables. Cada una de esas 
formas de expresión (lectura y audiovisual) 
tiene caminos diferentes, por lo que no debe 
pensarse que el trabajo para la televisión sea 
mejor o peor que la novela misma. Es una añe-
ja y ociosa discusión.

Existe una polémica de si la serie quita-
rá lectores a la novela, sin embargo, me pare-
ce que estimulará a las nuevas generaciones 
a asomarse al libro más que rehuir de él.

La producción cuenta con la supervisión 
directa de los herederos de Mercedes Barcha 
y Gabriel García: Rodrigo y Gonzalo -en com-
pañía de Diego Ramírez Schrempp- cuidaron 
cada detalle de la transposición de la novela 
de su padre al moderno formato del streaming 
segmentado como ya dijimos en dos tempora-
das y 16 capítulos. Rodrigo, el hijo mayor de 
Don Gabriel, tiene estudios de historia en la 
Universidad de Harvard y estudios cinema-
tográficos en el American Film Institute. Ha 
participado en largometrajes mexicanos como 
Danzón y Rudo y Cursi, entre otras produccio-
nes, y ha dirigido capítulos de las series Los 
Soprano y Six Feet Under, ambas éxitos de la 
televisión norteamericana. Rodrigo está casa-
do con Adriana Sheinbaum Pardo, hermana de 
Claudia, mandataria mexicana desde el pasado 
1 de octubre. Residen en Los Ángeles, Califor-
nia, con sus dos hijas Inés e Isabel.

Produce también Gonzalo, segundo hijo de 
Mercedes y Gabo. Es diseñador gráfico, licenciado 
en Bellas Artes por la Escuela Parsons de Nueva 
York. Recientemente editó junto con su herma-
no la novela póstuma “Nos vemos en agosto”.

El tercer productor colombiano es Diego 
Ramírez, actor, guionista, director y produc-
tor. Trabajó como productor de Falco, serie 
ganadora del Emmy y Frontera Verde. La ver-
sión colombiana de la serie Narcos. La Cabeza 
de Joaquín Murrieta también forma parte de 
su historia profesional.

Les acompañan a este trío productor la 
directora Laura Mora Ortega, ganadora de la 
Concha de Oro en San Sebastián con “Los reyes 
del mundo”, y conocida también por su lar-
gometraje “Matar a Jesús”. El argentino Alex 
García López dirige tres capítulos. Su expe-
riencia internacional en trabajos para Marvel 

y Star Wars aportan también brillo profesional 
al resultado final de “Cien Años…”.

Las guionistas son también como lo pedía 
el Nobel de origen colombiano: Camila Bru-
ges y Natalia Santa. En el diseño de produc-
ción interviene la argentina-mexicana Bárba-
ra Bermúdez, diseñadora con el ganador del 
Óscar por “El Laberinto del Fauno” Eugenio 
Caballero. Ambos trabajaron con Alfonso Cua-
rón en la cinta “Roma”, también nominada.

Vistos los ocho capítulos de una hora cada 
uno, de la primera parte de la serie, me lle-
vó por caminos diferentes a los que recorda-
ba desde mi lectura de la novela hace muchos 
años. Creo que le ocurrirá a muchos viejos lec-
tores que se formaron cada uno imágenes muy 
personales de los escenarios y los personajes. 
Mi Macondo, mi Coronel Aureliano, mi Rebe-
ca, la Bella o mi Melquiades y mi Úrsula son 
pensamientos muy personales. En la serie todo 
se ajusta a una única interpretación. Es como 
se muestra visualmente y no de otra manera. 
Para la narrativa lineal que se está contando 
también los tonos, las voces y las actuaciones 
son como se muestran y no como lo imagi-
namos siempre después de haber leído “Cien 
Años de Soledad”. Un “prietito del arroz”: El 
sonido no es de excelencia y a veces los colom-
bianos hablan muy rápido; gracias a la tecnolo-
gía, podemos regresar para volver a escuchar, 

pero es incómodo ir y volver cada cierto tiem-
po. (He visto recientemente serie colombianas 
como Klass 95 y una sobre el portero de futbol 
Higuita, además de los maratones de Narcos 
y de Pablo Escobar y los de “Betty La Fea” y el 
defecto se repite: mal sonido).

Continuamos… Curioso y bello fenóme-
no que proporciona la literatura al estimular 
nuestra imaginación y dejarnos llevar por vue-
los de ensueños que los autores le regalan al 
lector. En el cine y la televisión existe la posi-
bilidad de soportar en imágenes y diálogos 
que hagan más sólida la propuesta narrativa 
y entender más fácilmente un discurso de por 
sí difícil como es el caso del libro de Don Gabo. 
Ahora los productores nos entregan una bella 
serie que nos debe llevar a volver a leer. Tam-
bién -creo que ocurrirá- un nuevo ejército de 
lectores adolescentes y jóvenes que empren-
derán la empresa de tomar del librero en casa 
el ejemplar de mamá y papá o bien reforzar el 
volumen de ventas visitando su librería favori-
ta. No creo que exista una que no lo tenga.

***************
Cuatro veces tuve la oportunidad de inter-

cambiar palabras con el Premio Nobel de Lite-
ratura 1982: Las dos primeras fueron a través 
de breves entrevistas de la reportera Susana 
Casarín y el periodista Juan Bautista, quienes 
colaboraban para el programa que yo coordi-
naba para XEIPN Canal Once “De Cara al Futu-
ro”. Las otras dos ocasiones fueron un largo 
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“aventón” que me ordenaron hacer del 
aeropuerto hasta la casa 
de García 
Márquez 
e n  S a n 
Ángel. 
Privile-
gio insos-
pechado 
y delicioso 
compartir 
camino con 
un gran con-
versador. La 
cuarta fue en 
un pasillo de 
Los Pinos cuan-
do trabajaba yo 
ahí. La pasare-
la de famosos y 
poderosos todos 
los días me llevó 
a saludar al escri-
tor y recordarle ese 
viaje cuando lo fui a 
recoger al aeropuer-
to “Benito Juárez” a 
su regreso de una visi-
ta literario-diplomá-
tica al presidente Bill 
Clinton, a quien llevó 
el mensaje de Fidel Cas-
tro y de Carlos Salinas. 
En esa operación tam-
bién participó el escritor 
mexicano Carlos Fuentes. Pude tam-
bién comentar en esa cuarta ocasión la lectura 
que recién había hecho de “El Viaje a la Semi-
lla” de uno de sus biógrafos Dasso Saldivar. “Soy 
mucho más que eso” me dijo enérgico.

Unos años después el escritor García 
Márquez firmaría su propia biografía “Vivir 
para Contarla”. Urgente leer ambas después 
de pasar ocho horas corridas o programadas 
frente a su pantalla. Desde el miércoles pasa-
do está disponible la primera de dos partes 
de la serie en casi 200 países que verán cómo 
son los colombianos, algunos. Por cierto, el 
gobierno colombiano transmite cápsulas pro-
mocionales para esa gran audiencia mundial. 
Las campañas promocionales son de lo más 
ingeniosas. Si no vea las botellas de gaseosas 
anunciando el estreno.

***************
Recientemente se estrenó en HBO MAX la 

serie “Como Agua para Chocolate”, basada en 
la novela homónima de Laura Esquivel Valdés 
de 1989. Hubo una primera película en 1992 
dirigida por la entonces pareja de la escritora, 
Alfonso Arau, que llegó a ser nominada a los 
Globos de Oro como mejor película extranje-

ra. La nueva serie es producida entre otros por 
la jarocha avecindada a veces en París, Fran-

cia, y a veces en Los Ánge-
les, California, 
Salma Hayek. 
“Somos unos 
artistas de la 
comida”, decla-
ra la actriz y 
productora.

“Pedro Pára-
mo”, la película, 
se estrenó tam-
bién reciente-
mente en Netflix 
como parte de 
ese acuerdo con 
los familiares y 
los propietarios de 
los derechos de los 
libros “Pedro Pára-
mo” y “Cien Años de 
Soledad”. La pelícu-
la, basada en la nove-
la corta de Rulfo, en 
mi opinión estará 
llamada a pelear por 
reconocimientos de 
la industria y de las 
academias cinemato-
gráficas. Es la primera 
que dirige el mexicano 
Rodrigo Prieto des-
pués de trabajar como 
cinefotógrafo de direc-
tores internacionales 
muy laureados. Capítu-
lo aparte para otro artí-
culo sobre la película y la 

serie. “Pedro… y Como Agua…” lo ameritan.
***************
Confiesa en entrevista el Presidente Clin-

ton (allá nunca dejan de ser presidentes aún 
terminada su gestión) que una sola vez en 
toda su presidencia canceló todas sus activi-
dades vespertinas. Lo enganchó de tal manera 
la novela de Gabito que decidió dejarlo todo 
para concluir su lectura por encima de nimie-
dades presidenciales. Años más tarde se reve-
laría una amistad sólida con la familia Clinton 
que se sumó a la muy conocida con “Los Her-
manos Castro” cubanos. Nadie tuvo ese poder 
y privilegio, excepto Gabo. 

Por cierto, traigo pegado el sonido de 
“Los Caminos de la Vida” del Rey del Valle-
nato Omar Geles. También la voz de Óscar 
Chávez, guitarra en mano cantando la versión 
de Macondo de Daniel Camino Diez. Era la 
favorita del Gabo. Le encantaba bailar al ritmo 
de cumbia y cantar vallenatos. Hágala doctor. 
Tómese un aguardientico.
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